# LEUCHTTURMPROJEKTE IN DER REGION FÜNF G





Abb. 1: Alle drei Jahre findet der Denkinger Albabtrieb statt

# **Frittlingen**

### (PFLEGE-) WOHNGRUPPPEN UND SENIORENWOHNUNGEN IM "ALTEN KINDERGARTEN"

Im Zuge eines LEADER-Projektes wurde im vergangenen Jahr die Bürgerbefragung "Älter werden in Frittlingen" durchgeführt. Eines der Ergebnisse lautete, dass die Frittlinger/innen gerne in ihrem Dorf leben und auch bei Pflegebedarf nicht wegziehen möchten. So ist nun das Ziel der Kommunalpolitik, diesem Wunsch zu entsprechen, denn "einen alten Baum verpflanzt man nicht".

Auch war aus der Befragung zu schließen, dass insbesondere eine (Pflege-) Wohngruppe und Seniorenwohnungen in Frittlingen auf Anklang stoßen. Als möglicher Standort bietet sich hierfür der "Alte Kindergarten" an. Eine dahingehende Vorplanung soll noch in diesem Jahr in Auftrag gegeben werden.



Abb. 3: Innerörtliche Entwicklung der beiden Ortskerne in Wellendingen und Wilflingen

## **Denkingen**

### DENKINGER ALBABTRIEB

Seit 2006 finden alle 3 Jahre der Albabtrieb in Denkingen statt. In der Zwischenzeit kommen Besucher aus dem ganzen Land und dem angrenzenden Ausland um dieses in der Region einmalige, farbenfrohe Ereignis mitzuerleben. Über 20.000 Besucher werden dieses Jahr zum Abtrieb der rund 1.000 Schafe von ihrer Sommerweide — der Hochebene des Klippenecks — erwartet.

Dem Zug der wolligen Herde durch den Ort schließt sich ein bunter Festumzug mit Musikkapellen, Volkstanz- und Kindergruppen sowie Wagen mit bäuerlichen und handwerklichen Motiven an. Weiteres Highlight ist der Handwerkermarkt, der vornehmlich Schönes, Nützliches und Leckeres rund ums Schaf zu bieten hat.

Auch das Rahmenprogramm für Klein und Groß im und rund um das große Festzelt wie z.B. das "Dog-DanceTurnier" in diesem Jahr macht aus dem Denkinger Albabtrieb einen wahren Publikumsmagneten.



Abb. 2: Der "Alte Kindergarten" im Ortskern von Frittlingen

# Wellendingen

## STÄDTEBAULICHE ERNEUERUNG DER ORTSKERNE

Die Gemeinde Wellendingen stärkt in mehrjährigen Programmen in Zusammenarbeit mit der STEG Stadtentwicklung GmbH und unter Beanspruchung von Fördermitteln des Landes die inner-örtliche Entwicklung der beiden Ortskerne in Wellendingen und Wilflingen. Hierzu zählen insbesondere die folgenden Punkte:

- Stärkung und Belebung der Ortsmitten durch die Intensivierung der Wohnnutzung (z. B. Förderung privater Sanierungsmaßnahmen)
- Aktivierung der Innenentwicklungsflächen (z. B. die Erschließung "Lembergstraße" und "Im Winkel")
- Sicherung der ortsbildprägenden Gebäude (z. B. Bürgerhaus & Jugendhaus Wellendingen)
- Verbesserung des kommunalen Infrastrukturangebots (z. B. Lemberghalle Wilflingen, Kinderzentrum Wellendingen & Sanierung der Schörzinger Straße Wilflingen)
- Belebung der Ortsmitte durch die gestalterische Aufwertung des öffentlichen Raums (z. B. im Bereich des Pflegeheims)

Gefördert durch: Ministerium für Umwelt, Klima und

Energiewirtschaft Baden-Württemberg

Projektpartner: LUBW Landesanstalt für Umwelt, Messungen und

Naturschutz Baden-Württemberg

Unterstützt durch: Institut für Lands

Institut für Landschaft und Umwelt (ILU) der Hochschule für Wirtschaft und Umwelt Nürtingen-Geislingen (HfWU)